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香港社会要相互尊重共同承担 
 

——专访香港基本法起草委员邝广杰 
 

记者   张雅诗   颜昊 
 

  “大家坐在一起，有共同目标和承担，为香港做基本法，希望做到最好。”香港圣公会荣休

大主教邝广杰日前接受新华社记者专访时，讲述了当年担任基本法起草委员会委员的难忘往事。 
  成立于 1985 年的香港基本法起草委员会由 59 人组成，代表宗教界的邝广杰是 23 名香港委
员中的一员。回想起第一次与内地委员碰面，邝广杰说，内地委员都是有学识、有水平的专业人

士，非等闲之辈，而且个个谦恭有礼，虚心聆听香港草委的想法，给他留下深刻印象。 
  对于当时基本法起草委员之间以及草委和香港各界之间的互动，邝广杰仍记忆犹新。他告诉

记者，当时草委是分成若干个专题小组开会的，与他同组的有刘皇发、觉光法师等人。 
  邝广杰参与了两个组别的会议，包括居民权利与义务组和文化教育宗教组，其中一个议题是

界定什么人是“香港永久性居民”。最后小组根据中英联合声明，让移民海外的港人也能保留香

港永久性居民的身份，可见基本法对港人的宽松。 
  除了参加起草委员会会议，当时香港草委还要到香港各区收集各界人士的意见和解答问题，

而起草委员会特别重视聆听香港各界意见的环节。 
  “我们不觉得我们是最后有意见的人，我们是中间人，问了香港人再反映给中央。”邝广杰

说，他们完全是为了服务港人，做好基本法。 
  访问进行期间，邝广杰将一本基本法放在手边。他笑言，是因为怕被记者抽问，以前基本法

的内容全都在脑子里，但现在年纪大了，记不了那么多。 
  转眼过去 20多年，年近八旬的邝广杰认为，自基本法 1990年颁布以来，中央政府帮助基本
法在港落实不遗余力。 
  “中央已经尽力避免，不去干预香港事务，给香港很大自由度。高度自治相当成功，这也是

香港人多年来的一种愿望。”他说，作为基本法草委的这段独特经历，帮助他加深对国家的认识

和了解，也更深刻体会中央对香港的重视和宽容。在经济发展方面，中央政府一直给予香港大量

支持，维持社会安定繁荣；就宗教而言，港人的信仰自由和权利也没有减少。 
  基本法保障了香港回归祖国后港人生活方式不变，但港人往往把焦点放在“一国两制”中的

“两制”之上，忽略了“一国”的重要性。 
  邝广杰说，大家很多时候讲“两制”、讲权利，少提义务、少提“一国”，但这不代表“一国”

不存在。“基本法很宽松，香港自由度很高。因为自由度高就被人强调了‘两制’，不记得‘一国’，

以为‘两制’可以凌驾于‘一国’。” 
  谈到现在围绕香港政制发展的争论，邝广杰认为，争论是源于现今社会跟过去的处事方法不

同。以起草委员会为例，大家来自不同界别，各有不同意见，但可以互相接纳，尽量配合各方利

益，因为大家抱持同一目标，就是为香港好。反之，现在的人一开始就摆明界限，“你是黑的，

我是白的”，难以正常地进行讨论。虽然当年起草委员在香港各区搜集意见时也会遇上有人示威，

但示威者行为的激进程度跟现在的无法可比。 
  圣经中有一段话，劝人“快快地听，慢慢地说，慢慢地动怒”。作为一位基督教会领袖，邝

广杰对此深有感触。他慨叹，香港现在一些人欠缺聆听别人的耐性，人与人之间没有了彼此尊重。

现在不仅是说祖国的好话会被骂，而且是说什么都会被骂。 
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  谈及现今香港一些年轻人热衷于激烈的街头运动，如“占中”参与者以年轻人为主，对此邝

广杰指出，这关系到整体教育问题，中国历史科在香港不被列为中学必修科让人感到很可惜。 
  “我想社会上要加强归属感，加强人对人尊重，加强对人性的重视，这些都是要做的。”他

表示，推行国民教育同样重要，在学校增加中国历史教育，有助年轻人知道自己是龙的传人，从

而增强他们对国家、民族的归属感。 
  对于香港社会的未来发展，邝广杰表示，相信大家都希望向前走，希望看见前路。“我们大

家都要尽力，为每个人，为我们的社会，为人类的幸福尽力。希望大家能互相容忍，互相合作，

互相扶持，共同建设我们的未来。” 
  （新华社香港 6月 10日电） 


